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资讯

特斯拉储能超级工厂项目签约落沪
位于临港新片区，初期规划年产商用储能电池一万台，产品提供范围覆盖全球市场

据文汇报 特斯拉加码投资上
海。日前，特斯拉储能超级工厂项目
签约落户上海自由贸易试验区临港新
片区。该项目计划于今年第三季度开
工，明年第二季度投产。

特斯拉储能超级工厂将规划生产
特 斯 拉 超 大 型 商 用 储 能 电 池
（Megapack），初期规划年产商用储能
电池可达1万台，储能规模近40千兆
瓦时（GWh），产品提供范围覆盖全球
市场。

不久前，特斯拉正式宣布全面转
向可持续能源，2050 年前实现能源

100%可持续，而特斯拉储能超级工
厂项目也正是实现这一目标的重要
举措之一。可再生能源的未来有赖
于大规模储能。特斯拉 Megapack 电
池可以支持千兆瓦时规模的低成本、
高 密 度 公 用 事 业 项 目 ，灵 活 性 是
Megapack 电池的一大特点。它能与
电池模块、逆变器和温度系统集成安
装，帮助电网更加稳定、可持续。设
计层面，特斯拉为各电池模块匹配了
专属逆变器，每台机组也均已经过大
量火灾测试，内含集成安全系统、专
业监控软件等，能源效率和安全性均

得到大幅提升。此外，Megapack电池
还可通过 OTA 实时更新，持续优化
功能。目前，特斯拉 Megapack 电池
正在为美国、英国、澳大利亚等全球
多国发展新能源助力。

此次签约是特斯拉公司完善全
球生产布局、加速发展可持续能源
的重要举措，将推动上海新型储能
产业发展和绿色低碳转型，同时也
彰显了上海加大吸引和利用外资，
不断营造市场化、法治化、国际化
一流营商环境的鲜明态度，有助于
提振外资企业来华投资的信心与

力量。
临港新片区管委会方面介绍，

已在“风—光—氢—电—制—储—
用”产业领域形成较为完备的产业
链布局：以高技术壁垒的叶片制造
为核心，集聚有西门子歌美飒、上海
电气、艾港风电等一批全球知名风
电产业企业；在重要光伏材料及装
备领域，集聚有中国电气装备集团、
弘博新能源、理想万里晖、思格新能
源等企业，形成持续化绿色发展模
式的光伏产业；在锂电材料、储能电
池领域，引进了以瑞庭时代、杉杉科

技、锦源昇为代表的先进储能类企
业；在新能源氢能领域，集聚了以康
明斯、陕汽德创、氢晨科技、唐锋能
源等 30 多家企业，构建了拥有氢能
产业核心零部件自主创新能力的产
业集聚地。

未来，临港新片区将围绕新能源
及储能产业编制产业发展规划、研究
完善产业政策，通过优化产业体系、举
办“中国储能大会”等重大活动，加快
重点企业和重大项目集聚，将临港新
片区打造成为上海乃至全国新能源和
储能的产业集群新高地。 ■周渊

据文汇报 近日，2022年图灵奖颁
给了“以太网之父”、3Com 公司创始
人罗伯特·梅特卡夫。他研发的以太
网设备及其协议，允许设备连接到局
域网并共享打印机和文件等资源，极
大降低了网络连接成本。

在中国开放指令生态（RISC-V）
联盟秘书长、中科院计算技术研究所
研究员包云岗看来，以太网成功的最
大启示是做开放标准，它为下一步创
新提供平台、拓展市场、繁荣生态，其
背后的开源文化实则是一种生产方式
的革新。

在日前举行的开源硬件与新一代
工业革命论坛上，专家表示，开源作为
一种创新协作模式不仅引发了软件产
业变革，未来还将引发硬件、数据、算
法、内容等产业变革，将重构产业链、
供应链、价值链，基于开源的新工业革
命正在到来。

“梅特卡夫定律”的启示
大约 40 年前，罗伯特·梅特卡夫

提出了一个有关网络规模价值的定
律：一个网络的价值等于该网络内的
节点数的平方，而且该网络的价值与
联网的用户数的平方成正比。“梅特卡
夫定律”表明，一个网络的用户数越

多，整个网络的价值越大。换言之，网
络规模带来的回报往往超出预期。

想要获得超额的用户，就必须降
低价格，这也是许多公司选择开源的
原因。包云岗举例说，1981 年，IBM
公司在发布个人电脑的同时，公开了
包括源代码和电路图在内的所有设计
文档，此举大幅降低了个人电脑软件
的设计门槛，后来的戴尔、联想、长城
等公司由此受益。“公开设计文档前，
一台个人电脑售价约9000美元，公开
后，个人电脑价格一路降到了1500美
元。正是价格的大幅下降，成就了个
人电脑市场的繁荣。”

特斯拉也使用了同样的商业策
略，它通过开放专利，吸引更多大型
厂商加速产品研发、扩大产能规模，
并在行业的整体进步中进一步做大
做强。

去年 8 月，我国移动物联网连接
数已达16.98亿，首次超过代表“人与
人”连接的 16.78 亿户移动电话用户
数。根据全球移动通信系统协会
（GSMA）预测，2025 年全球物联网终
端连接数将达 250 亿。根据“梅特卡
夫定律”，超大规模的网络“扩容”必然
会促使企业进一步降低价格，选择开
源设计将成为大势所趋。

开放标准改变芯片设计
智能手机和蓝牙音箱由不同公司

制造，它们如何实现连接？其背后的
机制在于，蓝牙是一个开放的标准，它
的设计规范是公开的。我们身边，基
于以太网、Wi-Fi 等开放标准的软硬
件 无 处 不 在 。 而 今 ，一 个 被 称 为
RISC-V的开放标准有可能改变芯片
的设计方式。

今年1月，RISC-V入选《麻省理
工科技评论》2023 年“全球十大突破
性技术”，这让包云岗有点意外。他原
本预计RISC-V领域的重大里程碑会
在 2025 年 前 后 出 现 ，现 在 看 来 ，
RISC-V的发展在加速。

RISC-V是由美国加州伯克利大
学于 2010 年研发的开源芯片指令
集。指令集是一种用于沟通软件和硬
件的关键技术，如果把软件看作螺母，
硬件看作螺钉，指令集就是螺母和螺
钉之间的尺寸规范。当下市场主流的
指令集有英特尔公司的X86和ARM
公司的ARM，前者善于处理大数据，
后者处理快数据为主，两者分别支撑
起个人电脑及移动互联网（手机）时代
的主流芯片架构。万物互联时代，当
需要同时兼顾数据传输速度与传输量

时 ，这 两 类 主 流 架 构 均 有 短 板 ，
RISC-V则表现出了较强优势。

据介绍，RISC-V 的平均指令数
只有 X86 和 ARM 的 1/10，且架构可
以随意更改，可满足从智能手表、智
能汽车到 5G 基站、服务器的各种不
同性能需求。更重要的是，RISC-V
不隶属于任何一家公司，任何企业、
团队和个人都可以免费用它来设计
芯片。

RISC-V将为芯片产业生态带来
哪些变化？包云岗表示，除了大幅降
低芯片设计门槛和成本外，还可实现
大部分功能的重复利用，用户可以定
制专属于自己的附加值部分。

这一轮创新我们没有掉队
目前，RISC-V 芯片开始出现在

耳机、硬盘和 AI 处理器中，已经售
出了 100 亿个内核。在上月在沪举
行 的 首 届 玄 铁 RISC-V 生 态 大 会
上，“RISC-V 之父”、图灵奖得主大
卫·帕特森表示，在物联网领域，预
计 到 2025 年 有 28% 的 市 场 会 被
RISC-V 所占有；在 RISC-V 最有机
会发力的人工智能和机器学习领
域，其复合增长率将超过 70%；预计
2027 年左右，将会有 250 亿设备融入

RISC-V 生态中。
“这一轮开源芯片浪潮，我们没有

掉队。”包云岗说。据统计，2022年全
球采用RISC-V架构的100亿颗处理
器中，一半来自中国，这标志着国内的
RISC-V生态已初步形成。中国工程
院院士倪光南也指出，RISC-V 的出
现为推动中国芯片产业发展提供了新
的机遇。

从全球范围看，RISC-V 国际基
金会也在不断壮大，过去几年的会员
增长率均超过 100%，吸引了全球 70
多个国家的 3100 多名会员加入。从
基金会中的实力占比看，中美处于第
一梯队。在全球 24 个高级会员中有
13个来自中国，22个理事会成员中有
9个来自中国。

“过去我国发展处理器芯片有
两 种 模 式 ，即 高 铁 模 式 和 北 斗 模
式。前者是在现有生态下引进、消
化、吸收、再创新，后者是完全自主
构建技术体系。有了 RISC-V 后，
我们可以走第三种模式——5G 模
式。”包云岗认为，国内企业应加速
参与到开放标准的制定中，同时自
主研发一批关键核心技术，面向国
际市场，兼容国际生态，抓住第三次
芯片浪潮的时代机遇。 ■沈湫莎

王刚，男，汉族，1972年12月生，中
共党员，武警新疆总队某支队支队长。

王刚始终牢记使命、勇于担当，
不畏牺牲，在南疆反恐维稳最前沿工
作20多年，参与处置10多起严重暴
力恐怖事件，参加抢险救灾和重大临
时性任务 30 余次，为维护新疆社会
稳定作出突出贡献，以实际行动践行
报国为民的赤诚诺言。

精武强能、敢打敢拼，坚守建功
边疆的初心使命。王刚生在新疆、长
在新疆，对新疆有着特殊的感情。他
把冲锋在前、逢敌亮剑作为座右铭，
带领官兵苦练技能、随时待战。2002
年2月，王刚带领特战队员突击暴恐
分子窝点，一脚踢开即将爆炸的爆炸
物，与战友合力击毙暴徒 4 人，击伤
活捉1人。2015年9月，他带领官兵
在拜城高原山区连续搜剿 50 余天，
顶风雪、蹚冰河、爬陡壁、越沟壑，奋
不顾身冲进暴恐分子藏身的山洞，一
举击毙多名暴徒，创造了高海拔复杂
山地作战全歼暴徒的重大胜利，有力
震慑了暴恐分子的嚣张气焰。

不计得失、甘于奉献，兑现扎根
边疆的庄严承诺。2014年，王刚在副
支队长岗位上已工作4个年头，有人
劝他：“凭着一等功的荣耀，转业在乌
鲁木齐安排个职位。”他说：“既然选
择了部队，就要战斗到最后一刻、工
作到最后一秒。”30年军旅生涯，他把

全部心思和精力都用在部队建设上、
用在完成任务上，不是冲锋在反恐战
场，就是驰骋在比武赛场，毫不顾及
个人得失，用实际行动和优异成绩书
写边疆卫士对党和人民的无限忠诚。

心系群众、真情为民，践行造福边
疆的不变誓言。王刚始终把聚民心、
保稳定、促和谐作为重要责任，把爱疆
为民誓言融入工作点滴之中。无论是
执行任务，还是到驻勤点检查工作，他
都积极宣传党的民族宗教政策和富民
优惠政策、法律知识，向各族群众传播
党的声音。他还长期与阿依库勒镇恰
其村结成扶贫帮困对子，帮助修建小
学，改善生活条件等。在巴楚县7.2级
地震救援中，他带领官兵冒着余震危
险，在左腿受伤的情况下，连续13个昼
夜奋战在灾情最严重地方，被灾区群
众亲切地称为“永不疲倦的好巴郎”。

王刚荣立一等功3次、二等功1
次、三等功12次，荣获中国武警十大
忠诚卫士、最美奋斗者称号，被授予

“八一勋章”。
2021年11月5日，第八届全国道

德模范座谈会和颁奖仪式在北京举
行，王刚当选全国诚实守信道德模范。

百炼成钢卫天山

拥抱开源抓住第三次芯片浪潮机遇
开源芯片生态布局加速，全球采用RISC-V架构的100亿颗处理器一半来自中国

2022年度全国十大考古新发现揭晓 陕西旬邑西头遗址出土的陶器刻划符号与陶文
（资料照片）。近日，2022年度全国十大考古新发现在

北京揭晓，湖北十堰学堂梁子遗址、山东临淄赵家徐姚遗址、山西兴县碧村遗址、河南偃师二里头都邑多网格式布局、河
南安阳殷墟商王陵及周边遗存、陕西旬邑西头遗址、贵州贵安新区大松山墓群、吉林珲春古城村寺庙址、河南开封州桥
及附近汴河遗址、浙江温州朔门古港遗址入选。 ■新华社发（国家文物局供图）
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城事·三区

站在“一米高度”，看到怎样的未来
编者按
青少年儿童，正如这温暖天气里盛放的烂漫春花，代表着城市的美好未来。推进儿童友

好城区建设，就得与孩子平视，站在“一米高度”看未来。
职业体验不断“玩出新花样”——“小小乘务员”在模拟机舱履职尽责，“小小咖啡师”在

商场亲手为爸爸妈妈制作手冲咖啡；化工泰斗为国奋斗的故事催人奋进，学生齐唱昆曲丝丝
入耳，思政课并不只是听听而已；青少年运动员一“跤”高下，扩容“蓄水池”、培养更多优秀体
育后备人才，新老交替形成良性循环；“同学们都说我长高了”，术后“宛若重生”的小“钢铁
侠”回到校园和小伙伴一起快乐地学习……

“步步为营”，杨浦将不断引入优质社会资源，推出更多“儿童+”系列公益活动，给予孩子
们充分、广阔的成长空间，并逐渐从“空间友好”迈向“服务友好”。

职业体验不断“玩出新花
样”——“小小乘务员”履职尽
责，“小小咖啡师”初长成

坐落于绿之丘5楼的杨浦滨江妇
儿之家，内设白玉兰开心家园、母婴健
康室、成长体验馆三个功能性服务空
间，主要开展法制宣传、妇儿特色项目
活动及心理、法律专业接待服务等。

室内光线通透，透过整幅落地玻
璃窗可以看见开阔的滨江美景。

日前，在这里，可爱的孩子们不仅
能赏景，而且能“上天”。

“小朋友们，你们心目中的乘务员
是什么样子的呀？”伴随着乘务长的提
问，杨浦滨江妇儿之家儿童服务项目

“心动的体验官：冲上云霄之金鹏客舱
篇”活动拉开了序幕。

活动现场，座椅都按照机舱内的
场景摆放，设有“头等舱”和“经济舱”，
几十名小朋友早早就在“机舱”落座
了。在乘务长的带领下，他们学习了
乘务员礼仪、佩戴安全带以及氧气面
罩、救生衣等应急设备的使用方法。

学完了就要实际操作一番。迎接
乘客登机、核对座位、推着道具餐车送
饮料，不仅动作要规范，还要使用礼貌
用语等，情景模拟中，孩子们俨然成了

“小小乘务员”，认真地履职尽责。
从小深度接触社会职能，体验各

类职业，这样的活动受到孩子和家长
的欢迎。现场，有不少家长问起了下
一场活动的档期。

咖啡豆是长在树上，还是长在地

里？咖啡豆最初是什么颜色的？不同
的烘焙程度都是什么口感？近日，杨
浦滨江妇儿之家的心动体验官项目

“玩出了新花样”——五角场合生汇一
楼的星巴克门店，迎来了一批稚气未
脱的“准咖啡师”。

店内，专业手冲壶、咖啡豆、品鉴
器皿有序摆放，为孩子们度身定制的
卡通小点心充满了童趣。听完门店工
作人员关于咖啡文化的讲解后，孩子
们开始观形、闻香、浅尝，“第一次喝清
咖，原来不加奶油不加糖的咖啡这么
回味无穷。”一位孩子感叹。

折滤纸、预热、倒入咖啡粉，闷蒸、
再注水……手冲咖啡制作是活动的

“重头戏”，专业咖啡师娴熟的技巧，让
孩子们跃跃欲试。不久后，一旁陪同
的家长们就喝到了自家孩子亲手制作
的手冲咖啡，“小小咖啡师”初长成。

童年的梦想要插上翅膀才能飞得
高、看得远，近三年来，杨浦滨江妇儿
之家已累计开展各类线上线下活动近
千场。“心动体验官”系列职业体验活
动围绕“儿童+技能”开展，是杨浦滨
江妇儿之家儿童服务项目的特色板块
之一。未来，飞行员、机修师等特殊领
域的职业也将与孩子们来一场“亲密
接触”。

思政课不是听听而已——
化工泰斗的故事催人奋进，
学生齐唱昆曲丝丝入耳

对于中学生来说，一堂有趣、富有
内涵的思政课到底“长什么样”？4月

7 日，同济大学第一附属中学给出了
答案。

近代化工奠基人之一侯德榜，通
过500多次循环实验最终发明了侯氏
制碱法；味精大王吴蕴初打破了日本
对味精的垄断；诺贝尔奖获得者屠呦
呦发现了青蒿素……

校图书馆内，学校团委副书记、青
年化学教师刘林青以“大国化工”为题
进行了主题团课展示。刘林青一边讲
述化工泰斗为国奋斗的故事，一边将
化学知识穿梭其中，学生们听得津津
有味。

然而，思政课并不只是听听而已。
“原来姹紫嫣红开遍”……调声软

糯，丝丝入耳。同济大学人文学院研
究生胡悦的主题微党课现场，学生们
齐声唱起了昆曲。

同济大学第一附属中学是全国
最早开设昆曲课的学校之一。在同
济大学的大力支持下，学校还依托中
国昆曲博物馆、同济大学博物馆、同
济大学教育部中华优秀文化传承基
地，不仅引入了“中国昆曲艺术文化
特展”，还在校内举行昆曲艺术文化
进校园系列活动。所以，课上学生齐
唱昆曲的场景不足为奇。胡悦说，学
习昆曲就是对中国传统文化进行活
态化保护。

据介绍，经过三年探索，该校与同
济大学师生联合成立时代声音传播
社，思政教育经验在学习强国、人民
网、人民教育等平台宣传辐射，成果入
选区教育系统党史教育优秀成果集，

逐渐形成“点－线－面”结合的大思政
格局。

一“跤”高下，“老对手”
“萌新”兼而有之——扩容
“人才蓄水池”，新老交替形
成良性循环

以动制动，抱腰、缠腿、勾脚，夹颈
背、过胸摔、抱腰滚桥，摔跤是一项技
巧与力量相结合的运动，对青少年运
动员的身体素质、心理状态有极高的
要求。

近日，全市11支队伍553名运动
员齐聚杨浦，在2023年上海市青少年
摔跤锦标赛上，个个拼尽全力，使出浑
身解数与对手一“跤”高下。比赛共设
男子古典式、男子自由式、女子自由式
三个项目，按年龄组划分为 U20 组
（16－18岁），U15组（14－15岁），U13
组（12－13岁）。

自由式 70 公斤级冠军张子豪从
小学六年级就开始接触这项运动，
已在摔跤领域“摸爬滚打”了好几个
年头。“大家都是多年的对手了，互
相知根知底，可以说有些还是挺难
战胜的。”

参赛队员中除了较劲多年的“老
对手”，还有才学了几个月的“萌新”。

作为全市选拔摔跤后备人才的
重要平台，这次比赛涌现了不少新
秀。上海市摔柔协会竞委会主任袁
永刚介绍，今年的参赛者中，有的孩
子才进队两三个月。“因为市运会后，
不少老运动员考大专、参加大学单招
等各奔前程，每四年都有这样一个新
老交替的循环。”

对于未来，张子豪表示，希望能继
续坚持自己的热爱，走职业化道路。

据了解，为了拓展重竞技项目的
青少年运动员发展前景，培养更多优
秀的青少年体育后备人才，上海市摔
柔协会通过扶持摔跤重点传统学校的
方式，鼓励学校参与摔跤后备人才培
养。目前，杨浦区的体院附中、东辽阳
中学以及嘉定区的封浜高级中学、嘉
定二中等学校在扶持下，已经取得了
不错的成果。本次锦标赛中，这几所
摔跤重点传统学校可以在所属区的基
础上进行单独报名，比如，杨浦的体院
附中和东辽阳中学分别有44、47名运
动员报名参赛，人数甚至超过了一些
区代表队。

“同学们都说我长高
了”——术后“宛若重生”，小
“钢铁侠”可以端端正正地坐
着看黑板上课了

不到 1 岁时，邹维洛被确诊罹患
脊髓性肌萎缩症（SMA），这是一种罕
见病，无法站立，也很难维持长时间独
坐，只有手肘前部和手指可以动。当
时医生诊断他活不过三岁。

“同学们都说我长高了。”新学期，
8 岁的维洛重新回到校园，终于可以
端端正正地坐着看黑板上课了，在上
海交通大学医学院附属新华医院
SMA 脊柱侧弯诊治中心团队的帮助
下，他的脊椎侧弯从69度被纠正到了
10度。

国内首家 SMA 脊柱侧弯诊治中
心已经在新华医院成立，越来越多像
维洛这样的 SMA 患者可享全生命周
期的一站式绿色通道服务，在专业治
疗的支持下，患者的生活质量将得到
大幅改善。

每次维洛出门前、回家后都要作
大量准备，如手势练习和肌肉按摩
等。虽然写字吃力，但维洛练就了一
手好字，从握笔姿势到书写成品，经
常被作为范例给其他同学看。他还
积极参加各项活动，成为了学校里的

“小明星”。因为维洛有一身非常
“酷”的装备，全校很多小伙伴都叫他
“钢铁侠”。

这套“炫酷装备”的背后是常
人难以想象的、“宛若重生”的治疗
过程——

2022年1月28日，维洛在上海儿
童医学中心注射了第一针诺西那生钠

注射液，这是全球首个 SMA 治疗药
物，让家人看到了生命的曙光。但随
着病程的延长，肌肉支撑力量不足，导
致维洛脊柱侧弯严重，压迫到心肺，影
响了他的生长发育。

2022 年 10 月，维洛一家来到新
华医院脊柱中心就诊。新华医院脊
柱中心主任杨军林教授与小儿骨科、
麻醉科、儿呼吸科、儿重症监护室、儿
神经内科等多科室 MDT（多学科诊
疗）团队会诊，对维洛的身体条件充
分评估后，提出了脊柱生长棒植入的
手术方案。

“在维洛的脊柱安装一个可调节
长度的金属支架，在干扰正常生长的
情况下，达到矫正脊柱的目的。今后
每年都要做手术，延长生长棒的长度，
直到生长发育完全停止后，再做最后
一次融合术。”杨军林介绍，脊柱生长
棒植入手术不仅可矫正脊柱畸形，还
能通过增加胸廓高度，促进肺部生长
并改善肺功能。手术后，维洛不但可
以躺平、坐直，肺部功能也将大大得到
提升，因咳嗽吃不下饭的现象也将大
为好转。

10 月 27 日 ，维 洛 顺 利 完 成 了
手术。清醒后的他第一次真切地
感受到“躺平”才是最舒适的休息
方式。

术后的影像学检查结果既有好消
息也有“坏消息”——好消息是，维洛
的脊柱侧弯从69度变为了术后的10
度；“坏消息”是坐直后的维洛，身高高
了很多，爸爸特制的电动轮椅以及家
里各种护理用具都要重新升级，适应
维洛的新高度。

出院后，维洛度过了8岁生日，用
他妈妈的话形容就是：“宛若重生”。

脊 髓 性 肌 萎 缩 症（SMA）是 一
种 罕 见 的 常 染 色 体 隐 性 遗 传 疾
病。SMA 是 2 岁以下婴幼儿死亡的
主要遗传原因，SMA 极易伴发脊柱
侧弯，极大地影响患者及看护者的
生活质量。

早在2020年，杨军林就牵头成立
了上海交通大学医学院儿科学院脊柱
侧弯临床研究中心，这也是目前国内
最大的儿童脊柱侧弯临床研究中心。
同时，新华医院作为上海市罕见病诊
治中心，是全国罕见病诊疗协作网的
重要组成单位，SMA一直是新华医院
罕见病重点诊治病种。

杨军林透露，新成立的 SMA 脊
柱侧弯诊治中心，针对 SMA 患者组
建 SMA 临床与科研中心，诊治内容
除脊柱侧弯矫正外，还包括遗传咨
询、优生优育、生长代谢、手术指导、
康复诊疗、药物注射以及心理疏导
等，覆盖患者的全诊疗周期以及全生
命周期。患者来院就诊后享受全流
程绿色通道服务，包括异地医保就
医、异地来沪交通、门诊就诊、住院前
检查、住院手术安排以及术后康复护
理等各个环节。特别针对 SMA 的特
点，还将对患者及家属进行一对一浸
润式暖心服务，提前设计好完善的围
手术期工作流程。

同时，针对 SMA 脊柱侧弯诊治
全流程，医院建立了完整的“遗传咨
询－筛查－诊断－保守－手术－康
复”一体化标准流程及罕见病诊治
体系。

“SMA患者应尽早进行有效的侧
弯干预治疗，避免发展到更为严重的
侧弯而不得不进行极高风险手术。”杨
军林表示，越来越多像维洛一样的
SMA 患者，将在中心得到规范治疗，
改善生活质量，让他们不仅“活下来”，
更“活得好”。

确诊罹患SMA后，维洛没有被病
魔打倒，虽然没有读过幼儿园，但上小
学是他一直以来的愿望。一年多前，
维洛开着爸爸为他定制的电动轮椅，
在妈妈的陪同下，走进了小学课堂。
而手术后，经过数月坚持不懈的康复，
维洛恢复得非常好。如今，已是两年
级小学生的他，正在校园和同学们一
起快乐地学习。

■记者 毛信慧 见习记者 沈莹


